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Ordre du jour de
la 4ème réunion 2022 du Comité de Suivi des RITA

1. L’actualité des RITA - Évolution des femmes et des hommes au sein des RITA et
faits majeurs depuis la dernière réunion du CSR (07/06/2022)

2. Finalisation du projet TransAgriDom
3. Questions diverses :

a. Points divers
b. Dates des prochaines réunions

Compte rendu

17 participants :

Territoire Nom Prénom Organisme Présent(e) Excusé(e)

Guadeloupe Moustache Benjamin Région Guadeloupe

Guadeloupe Pierre Cathy Région Guadeloupe - animatrice RRR

Guadeloupe Manne Marie-Christinbe DAAF 971 X

Guadeloupe Ducrot Alexandre DAAF 971 X

Guadeloupe Lastel Marie-Laure IT2 (Antilles) X

Guadeloupe Xandé Xavier ITEL

Guadeloupe Archimède Harry INRAE Antilles-Guyane

Guadeloupe Tournebize Régis INRAE Antilles-Guyane



Territoire Nom Prénom Organisme Présent(e) Excusé(e)

Guadeloupe Lesueur-Jannoyer Magalie CIRAD, Directrice régionale X

Guadeloupe Gérard Manuel Animateur RITA (consultant) X

Guadeloupe Creignou Camille Animatrice RITA X

Martinique Lesmond Thierry CTM

Martinique Bertrand Marie-Madeleine Cirad

Martinique Bianchini Eric DAAF 972

Martinique Marchal Samuel DAAF 972 X

Martinique Ripoche Sophie DAAF 972

Martinique Jean-Baptiste Isabelle Animatrice RITA (CAM) X

Guyane Sagne Marc CTG X

Guyane Bernazeau Marie DEAAF 973

Guyane Gourmel Charlotte CA 973

Guyane Oberlis Elsa CA 973, Animatrice Ecophyto X

Guyane Animation 973

La Réunion Ramsamy Jean-Paul Département de La Réunion

La Réunion Guerrero Nathalie DAAF 974 X

La Réunion De Bailliencourt Frédéric DAAF 974 X

La Réunion Lesage Sébastien DAAF 974 X

La Réunion Jeuffrault Éric CIRAD 974

La Réunion Lucas Éric CA 974 / Horti X

La Réunion Selin Ismaël CA 974 / Animal

La Réunion Rickmounie Sully CA 974 / Canne X

La Réunion Insa Guillaume Animateur RITA Horti (Armeflhor) X

La Réunion Mansuy Alizé Animatrice RITA Canne X

La Réunion Deulvot Agathe Animatrice RITA Animal (FRCA) X

Mayotte Saïd Hachim Siti Frahati Département de Mayotte

Mayotte Allard Stéphane CAPAM

Mayotte Yahaya Naoilou CAPAM X

Mayotte Rakotomanga Diane Animatrice RITA (EPL de Coconi) X

Mayotte Diop Hamidou DAAF 976

Métropole Cluzeau-Moulay Sophie ACTA / RITA X

Métropole Heurtaux Mathilde ACTA / RITA X

Métropole Garlanda Lisa APCA X

Métropole Enjalric Frank CIRAD / RITA X

Métropole Bernicot Jean MAA/MOM/DITAOM



1. L’actualité des RITA

Guadeloupe
Camille Creignou, nouvelle animatrice, est arrivée il y a un mois pour prendre la suite de Solène
Guillot. Elle travaillait depuis un peu plus d’un an à l’ADEME de Guadeloupe.
Ouverture d’un compte LinkedIn pour le RITA Guadeloupe pour diffuser au maximum les
informations institutionnelles. Public différent des autres moyens de communication utilisés par
le RITA.
Nouvelle newsletter envoyée hier, légèrement réorganisée par rapport aux précédentes.
Celle-ci inclut un focus sur un projet de Martinique, en lien avec Isabelle Jean-Baptiste, car
territoires voisins.
Faire des retours à Camille sur ce nouveau format et son contenu.

12 projets en cours sur la mesure 16.1. Parmi eux, quelques projets-clés :
● SOLORGA : boîte à outils pour évaluer la santé d’un sol ; ateliers début octobre ;
● KariBioKreyol : ateliers sur l’innovation participative début 2023 ; discussions sur le

soutien et l’avenir des races bovines créoles ;
● INGA sur l’AB, techniques très concrètes, projet riche au niveau transfert (vidéos,

photos, rapports, largement diffusés via divers canaux) : sur banane dessert et plantain,
manioc, et une 3e espèce ;

● EVAGWA sur la vanille de Guadeloupe, restitution des résultats à venir en septembre.

Intervention d’Alexandre DUCROT, nouveau chef du SEA à la DAAF. Sur l’AAP 2021 : 5
dossiers validés en CRUP, conventions en cours de préparation pour 2023-2024.

Frédéric de Bailliencourt intéressé par le projet INGA.

Martinique
Samuel Marchal, DAAF : le sujet de la gouvernance du RITA devait passer en COSDA le 2/05
mais ajourné car la CTM souhaitait réfléchir davantage.

Guyane
Intervention de Marc Sagne, CTG, Directeur Département Recherche innovation numérique.
Pas d’information sur la réorganisation du Réseau Rural régional et du recrutement de la
succession de Delphine. Nous tiendra au courant.

Projet GuyAgroforesterie : 5-7/09 3 journées d’animation sur l’agroforesterie pour les
techniciens et pour les agriculteurs.

Projet GuyaPatur : envoi d’échantillons à l’Idele pour mesures des performances fourragères.

2 projets Ecophyto sont passés :

● réduction herbicides en maraîchage ; porté par le CTIFL (1 technicien et 1 ingénieur vont
s'installer en Guyane) ; mise en place d’essais d'alternatives aux herbicides sur
aubergine, concombre et chou ;

● autre projet porté par la CA : suivi fertilité du sol ; analyses aux champs (malette
Solicaz), analyses simples type slake test; avec les agri du Groupe DEPHY.



La Réunion
Nathalie Guerrero : les prochaines AgroFert’iles vont se tenir en plusieurs journées :

● 1 session le 8 septembre dans la plaine des Cafres, thématiques animale et végétale
hors canne ;

● 1 session sur le site de l’Armeflhor les 8 et 9 novembre pour les 3 RITA.

Changement au niveau des hommes et des femmes :

● Vincent Bennet, ancien chef du SFD, nouveau directeur du lycée agricole de St Joseph
● Nouvelle cheffe du SFD :  Nathalie Aleu-Saby
● Lisa FONTAINE recrutée sur valorisation des matières organiques (MAFOR) au LPA de

Saint Joseph en tant que Chef de projet (3 ans)

Newsletter de juillet 2022, 3 grandes actus :

● Site MVAD (riche en infos sur les MAFOR, leurs gisements, prix, contacts des
fournisseurs)

● Bilan sur les matinées désherbage de la CàS 14-16/06. > 120 agri : très contents !
● Les engrais : grandes affiches disposées dans les pôles canne et à la CA pour alerter

sur les risques liés aux impasses P et K

Projets d'innovation FEADER ou Ecophyto : tous sur le tableau des innovations en ligne sur
Coatis, sera mis à jour lors des prochaines journées transfert.

Actualisation en cours d’OTECAS sur le coût des intrants et le prix de la canne. Prochain
groupe Transfert 15/09. Séminaire Ecophyto DOM semaine du 7 novembre : se superpose aux
AgroFert’Iles ; infos sur le programme à venir.

Fin juin : atelier fertilisation avec une 20aine d’agri. Démonstration d’épandage prévue le 22/09.

Préoccupations à partager sur les intrants disponibles (herbicides autorisés et disponibles
devenus rares, engrais en rupture d’appro) : risques de faibles rendements en canne pour la
prochaine campagne.

DAAF sollicitée par l’interprofession pour avoir un délai de grâce (fin d’utilisation du 2,4-D le
06/10/2022), nouvelle évaluation du 2,4-D en cours par l’ANSES ; délai refusé par la DGAL.
Démarches coordonnées probablement envisagées sur le Callisto. Sur le prix et les ruptures
d’appro des engrais : les planteurs avaient fait des stockes en 2021 ou en ont utilisé un peu
moins. Cette année va être plus problématique.

Éric Lucas : la CA en train de préparer la journée AgroFert’iles, attend des maraîchers des
Hauts; établissement espéré de ponts entre éleveurs et maraîchers pour la ferti organique.



Sully Rickmounie partage les préoccupations d’Alizé. Pour 2022, ça va encore pour la filière
canne mais les inquiétudes sont fortes pour la campagne 2023 qui s’annonce mal (désherbants
et engrais).

Mayotte

Changements de personnes

● Départs de l’EPN Coconi : 2 postes encore vacants
○ Sarah Bunel, animatrice Ecophyto le 15/09
○ Églantine Cadena, structuration de la filière BIO le 01/09

● Arrivée de VSC Cirad (1 an)
○ Yolande Provot, projet AgrumQuaM le 22/08
○ Elayïs Quenee, projet AgrumQuaM le 01/08 - bar coding des insectes
○ Aurore Bastier, projet Santé Animale le 01/09

● CAPAM
○ Arrivée d’un technicien Mohamadi Ambdillah sur le projet Apiculture

1er comité de pilotage du réseau RITA Mayott le 22/06

● Présence des partenaires des projets RITA et des institutions (9).
● Objectifs :

○ Point sur l'avancée des missions des 2 animatrices (réseau et transfert) depuis
septembre 2021

○ Point sur les réalisations financières
○ Présentation des actions prévues pour le 2e semestre 2022 (animation du

réseau, accompagnement des partenaires des différents projets RITA, actions de
communication et accompagnement des actions de transfert).

● PROJETS :
○ Bananeraie mahoraise : mission Cirad & ANSES en juin sur les bioagresseurs;

symptômes de cerco sur plusieurs variétés sauf Cavendish. Tests variétaux au
champ à venir ;

○ Apiculture : mission ITSAP, formation de 7 apiculteurs; identification des sites
sensibles pour l’installation de ruchers sentinelles pour le suivi sanitaire : port de
Longoni et à côté de l’aéroport ;

○ Conservation et valorisation de races animales locales: mission INRAE & Idele ;
monter un groupement d’éleveurs de petits ruminants, précurseur d’un
organisme de conservation des races.

Fin du stage sur l’adoption des innovations (freins et leviers) le 31/08 : travailler sur les 70 %
des agri qui n’adoptent pas les innovations; difficile circulation de l’info, très peu de partage
d’expériences entre agri; mettre l’accent sur les canaux de communication. Le rapport sera
partagé après la soutenance (octobre).



Ateliers de formation sur : taille des agrumes (10 partic) ; technique du greffage d’aubergine (12
partic) ; santé et alimentation animale (11 partic).

Intention des apiculteurs de constituer une ADA (association de développement apicole).

Formations prévues sur l’ITK banane; sensibilisation au charançon.

Bulletin d’info N°3 sorti en septembre.

Préparation en cours du séminaire Ecophyto en oct-nov. Ateliers professionnels sur parcelles
agri + journée institutionnelle grand public.

Mise en place d’une mission à La Réunion (à l’occasion des AgroFert’iles ?)

Métropole

Renouvellement en cours de la qualification des ITA; concerne Acta, Armeflhor et IT2
notamment. Dossiers déposés fin juillet et grand oral à venir devant le Cost de l’Acta du 27 au
30 septembre prochains. Important car permet d’être reconnu dans les missions d’intérêt
général et permet de bénéficier de financements Casdar.

Un encart dans la Lettre Océane de l’ODEADOM sur les Rencontres de Guadeloupe, en juillet
2022.

Un article paru dans la revue du Réseau Rural en juillet 2022

Implantation d’une antenne de 2 personnes du CTIFL à partir de 2023.

2. Retour sur les rencontres TransAgriDom de Guadeloupe

Les dates à retenir :

Début d’éligibilité des dépenses 01/01/2020
Fin d’éligibilité des dépenses 31/07/2022
Limite d’acquittement des dépenses 31/08/2022
Limite de justification des dépenses au Cirad   30/09/2022

Justification des dépenses par :
- Des justificatifs comptables
- Des justificatifs d’activités : finaliser les livrables
- Tout document complémentaire : note de synthèse sur une activité…



Plusieurs livrables n’ont pas encore été fournis : le faire d’ici au 30/09/2022.

Problème de varroa à La Réunion qui mobilise tous les services liés à l’apiculture. Explique les
retards observés dans les livrables sur ce secteur.

Stage à La Réunion sur l’analyse des chemins de l’impact autour de trois innovations :
- Mouche charbon
- Fertilisation de la canne à sucre
- Valorisation et amélioration des performances des systèmes fourragers

Le rapport sera diffusé dès qu’il sera disponible.

3. Calendrier des réunions CSR 2022

- Mardi 6 décembre 2022, 13h00 (heure de Paris)

Rappel : les comptes-rendus sont disponibles pour relecture et amendement dans l'espace
collaboratif CSR sur Coatis, accessible dès que vous avez créé votre fiche dans l’annuaire de
Coatis. Vérifiez que vous y avez bien accès.

Question : quelle suite à TAD pour l’animation nationale ? Positionnement sur un projet…?

Réponse Cirad : réflexion lancée pour que le Cirad se positionne clairement sur le sujet. Intérêt
de fond mais le Cirad souhaite éclaircir son positionnement vis-à-vis des attendus des acteurs
locaux et du MASA.

Besoins sur le sujet, attentes des différents DOM et partenaires. Identifier des guichets
potentiels (UE ?).

Réponse Acta : réflexion en interne pour faire le bilan et redéfinir le positionnement et discuter
avec le Cirad mais aussi avec le MASA pour avoir des instructions plus claires. On est dans un
"entre-deux" mais on va continuer l’animation “de fond” (réunions d’animateurs, du CSR, et
réponses aux sollicitations). Besoin de redéfinir la feuille de route et clarifier ce qu’on va faire.


